



12

Los Colmeneros de Andrade. Contribución a La Historia Social de Chiloé

(Gabriel Guarda O.S.B. Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago, 1996, 239 páginas.)

LAS investigaciones sobre familias representan uno de los caminos más fecundos para esclarecer la historia social de un país, toda vez que las mismas posibilitan conocer los orígenes de un grupo, su evolución posterior, vínculos políticos y económicos de sus miembros, valores y, en fin, las razones de su auge o decadencia.

El padre Gabriel Guarda, en el trabajo que se reseña, estudia la historia de la familia Andrade, cuyos orígenes en Chile se remontan a la llegada de Hernando de Andrade a fines del siglo XVI. Esa figura, que poseía antecedentes nobiliarios excepcionales, prácticamente carecía de riqueza en el mundo español. De ahí que, al igual que prácticamente todos los hidalgos que pasaron a América, buscara en esa emigración los medios para practicar el estilo de vida que era propio de la nobleza castellana de entonces. En 1608, el virrey del Perú le encargaría llevar un socorro a Chiloé, siendo nombrado posteriormente gobernador de este territorio. Más tarde, como reconocimiento a sus méritos, recibió una importante encomienda y una merced de tierras, convirtiéndose así en hombre rico y "vecino feudatario" en dicho archipiélago.

De esta manera, y con cierta rapidez, Hernando de Andrade alcanzaba el rango más elevado en la escala social de las Indias de la etapa de la conquista.

En Chiloé, sin embargo, se daba una circunstancia excepcional, como era la prohibición que tenían los encomenderos de salir de esa provincia. Poco o nada hubiera significado esa disposición si en Chiloé la riqueza hubiera estado al alcance de la mano. Pero —como apunta el autor— resultaba una verdadera condenación en la medida en que, desde las primeras décadas del siglo XVII, se observaba un proceso de paulatino empobrecimiento que, en mayor o menor grado, se mantendría durante todo el período colonial. Por tal razón, los descendientes del fundador vivirían entre la pobreza y poco más que una suerte de medianía económica, conservando eso sí la conciencia acerca de sus abolengos y prestigio social.

Durante el siglo XIX, algunos miembros del clan intentarían aprovechar las posibilidades que brindaba el comercio, procurando a través de esta actividad encontrar la fortuna que tan esquiva había sido para la gran mayoría de sus antecesores. Con todo, será una bozanga pasajera, porque la apertura del canal de Panamá provocará un debilitamiento de dicha actividad y un nuevo ciclo de dificultades para Chiloé. O, si se quiere, un retorno a la pobreza que con altibajos se arrastró desde las primeras décadas del siglo XVII.

El libro del padre Gabriel Guarda tiene el mérito de dilucidar los orígenes y las vicisitudes de un clan familiar a lo largo de tres siglos, e iluminar a través de las mismas aspectos fundamentales de la historia social de nuestro país. Más precisamente, de esa "frontera cerrada" que era Chiloé.

Juan Eduardo Vargas Cariola

El Mercurio 20.7.96 J. 6 (Anpl.)

HISTORIA



Los colmeneros de Andrade contribución a la historia social de Chiloé [artículo] : Juan Eduardo Vargas Cariola.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Cariola, Juan Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1996

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los colmeneros de Andrade contribución a la historia social de Chiloé [artículo] : Juan Eduardo Vargas Cariola. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)